

5. LA NECESIDAD DE DIVULGACION DE LA BIBLIOGRAFIA ALBACETENSE.

La triste conclusión que podemos sacar después de todos estos comentarios al libro *Murcia* es que la bibliografía de temas albacetenses está casi totalmente ignorada. Ni siquiera en una provincia tan cercana como Murcia la conocen. Los temas albacetenses son desconocidos incluso en la sede del distrito universitario al que por ahora pertenecemos, donde lógicamente debían estudiar por obligación.

Puede argumentarse, sin embargo, que la bibliografía de la provincia de Albacete es muy pobre y escasa, y en esto quizás tengan algo de razón. Los libros que se han escrito sobre nuestra provincia son muy pocos y algunos de ellos no debieran haber sido publicados, ya que por su falta de documentación y rigor científico lo que hacen es llevar al error a cualquiera que los utilice. La bibliografía de Albacete, salvo algunas honrosas excepciones anteriores, empieza a tener entidad de unos diez años a esta parte, y no toda ella está editada en forma de libro, sino también en periódicos y revistas. La falta de difusión de esta bibliografía reciente de Albacete —casi toda ella publicada por sus propios autores y sin la distribución comercial adecuada— es otro de los inconvenientes que se plantean a la hora de hacer un estudio sobre nuestra provincia.

Pero todas estas razones no pueden ser disculpa para nadie. No hay que olvidar que la bibliografía es tan sólo una fuente secundaria de la historia y de todo conocimiento científico. Todo investigador serio tiene que ir en busca de las fuentes de conocimiento que correspondan, por difícil que sea su búsqueda. Y cuando se carece de la bibliografía necesaria, es preciso acudir a los archivos, donde se encuentra la documentación, fuente primaria y fundamental para toda investigación que se precie de científica. Los tres ilustres introductores del libro *Murcia*, ya mencionados, no se han preocupado de buscar y utilizar la bibliografía albaceteña necesaria para sus estudios, y, lo que es más lamentable, tampoco han acudido a nuestros archivos a realizar la adecuada investigación. De ahí el pobre resultado, que lamentamos sinceramente.

F. F. R.